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即棄餐具設限 不再主動提供
新聞撮要
《上海市生活垃圾管
理條例》7月1日起正
式實施，除了最受關注
的垃圾分類話題，條例
亦規定外賣及餐飲服務
提供者不得主動提供一
次性筷子、調羹、刀、
叉四類餐具。
節自︰《滬限一次性

餐 具 市 民 適 應 需
時》，香港《文匯
報》，2019-7-2

持份者觀點
1. 上班族︰雖然支持上海新條例，並知
道這樣做是有益環保，但實際操作起
來有難度。

2. 消費者︰喝了10年多的冰飲，都是用
吸管的，現在改成直飲，喝不習慣。

多角度思考
1. 外賣及餐飲服務提供者不主動提供一

次性筷子、調羹、刀、叉四類餐具，
會對市民造成什麼不便？

2. 承上題，在環保的前提下，你認同這
樣做嗎？

現 代 中 國

住宅供應減少 本季僅賣兩地
新聞撮要
政府公佈財年第二季（7月至9月）賣
地計劃，只推兩幅住宅地，僅1,350伙，
按季減少35.7%，連同鐵路項目及私人發
展及重建項目供應，供應增至2,480伙，
仍比首財季的2,940伙減少16%。
節自︰《下季供地 2480 伙 季減

16%》，香港《文匯報》，2019-6-29

持份者觀點
1. 發展局局長黃偉綸︰首兩財季供應合
共有 5,420 伙，已達全年供應目標
13,500伙的40%，有信心全年供地達
標。

2. 利嘉閣地產研究部主管陳海潮︰鑑於
近期本地政治局勢緊張，令政府施政
更為困難，或會進一步拖慢長中短期土
地供應，包括「明日大嶼」計劃的長遠
供應及「土地共享先導計劃」的短期供
應等，變相令供應停滯不前，若長期供
應不足，將拖低日後相應的落成量數
字，會令樓價更加高企難下。

多角度思考
1. 根據資料，試描述香港第二季的賣地

計劃。
2. 有評論認為政府在第二季只推出兩幅

住宅地，將令樓價進一步上升，你同
意此說法嗎？

今 日 香 港

四主科倡瘦身 選修通識專題
新聞撮要
學校課程檢討專責小組就中小學課程
改革發表初步建議並展開諮詢。小組建
議維持中、英、數、通識為高中課程四
個核心科目，但會為各科「瘦身」，在
不影響課程完整性下縮減各科課程和評
估。
通識科的獨立專題探究（IES）改為選

修；數學必修部分將劃分為基礎和非基
礎課題；中文科和英文科則建議減少考
試卷數或簡化校本評核。
節自︰《課程改革諮詢 中英數通識

「瘦身」》，香港《文匯報》，
2019-6-29

持份者觀點
1. 教育局首席教育主任陳碧華︰自主學
習非只限於IES，例如STEM都可訓
練學生相關能力，過往有教師反映通
識科工作量大，所以改動IES屬可行
性方法，能明顯減輕教師工作量，亦

不會影響文憑試國際認證。
2. 立法會議員梁美芬︰社會對通識科應
改為選修的意見並未獲得重視，很多
同學都不喜歡考試，但享受透過專題
研習學習通識，但以目前必修必考，
只許選擇不做獨立專題探究的建議而
言，是完全漠視了學生的選擇機會。

3. 資深通識科教師李偉雄︰IES改為選
修的好處在於選修學生動機應該較
強，報告質素相信較高，而老師要照
顧的IES數量減少，亦可更仔細指導
學生，有助報告水平提高；不選IES
的學生則可以釋放空間，發展其他興
趣。

多角度思考
1. 你是否認同學校課程檢討專責小組就

中小學課程改革發表的初步建議？
2. 有意見認為通識科的IES改為選修是

漠視學生的選擇機會，亦有人認為
IES改為選修後，老師可以更仔細指
導學生，你較認同何者的說法？

個 人 成 長 與 人 際 關 係

能 源 科 技 與 環 境

恢復商業捕鯨 日本公佈配額
新聞撮要
日本前日退出國際捕鯨委員會(IWC)後，

昨日正式恢復已經停止31年的商業捕鯨活
動，並將下半年的捕鯨配額定為227條，8艘
捕鯨船昨日先後從北海道釧路港及山口縣下
關港出海，前往日本專屬經濟區域內進行捕
獵。
節自︰《日公佈捕鯨配額首日即開殺

戒》，香港《文匯報》，2019-7-2

持份者觀點
1.日本內閣官房副長官西村康稔︰期望可將
日本源遠流長的捕鯨文化，承傳至下一
代。

2.日本水產廳官員諸貫秀樹︰捕鯨漁民不會

再獲得科研捕鯨的巨額津貼，未來消費者
會否接受食鯨魚，才是決定商業捕鯨命運
的主要因素。

3.國際愛護動物基金會主任拉梅奇︰其實日
本恢復商業捕鯨，才是停止捕鯨活動的開
端，既可保留日本政府面子，亦可令日本
最終放棄捕鯨。

4.下關鯨類研究室室長石川創︰日本人如今
對是否應該維持進食鯨魚肉的文化也存在
疑問，質疑是否有必要繼續捕鯨。

5.和歌山縣太地町町長三軒一高︰捕鯨業界
經過30年的科研捕鯨，已經習慣接受政府
補貼，質疑業界是否已經準備好重新面對
市場。

多角度思考

1. 為什麼有人說「日本恢復商業捕鯨，才
是停止捕鯨活動的開端」？理據何在？
你認同這個說法嗎？

2. 有評論認為日本捕鯨業界失去政府補助
後根本難以生存，你如何評價此看法？

日本腦炎再現 患者並無外遊
新聞撮要
一名居於粉嶺的63歲女子證實感染日本

腦炎，現時情況嚴重。這是本年錄得首宗
本地個案，亦是本港自2017年以來，再次
錄得日本腦炎本地個案。
病人潛伏期間沒有外遊，亦沒有到訪農

場或接觸豬隻，發病前主要往返住所和粉
嶺祥華街市及上水石湖墟街市。

節自︰《粉嶺六旬婦感染日本腦炎》，
香港《文匯報》，2019-6-29

持份者觀點
1. 衛生防護中心發言人︰呼籲市民避免在
病媒最活躍的時間，即黃昏至黎明前往
郊外，並留意病媒通常於稻田等大量積

水地方繁殖。

多角度思考
1. 日本腦炎如何傳播？對於人體會造成什

麼危險？
2. 市民大眾和政府分別可以用什麼方法防

止日本腦炎傳播？

公 共 衛 生

新聞撮要
美國總統特朗普突然透過twitter邀請朝鮮領
導人金正恩，在他到訪韓國期間，在分隔朝韓
的非軍事區會面，結果促成兩位元首舉行第三
次「特金會」，特朗普更在金正恩邀請下跨越
軍事分界線，步進朝鮮境內，成為朝鮮戰爭結
束以來，首位踏足朝鮮領土的美國總統。兩人
其後再到韓國一方，在「自由之家」進行長達
50分鐘會談，雙方同意重啟核談判，並互相
邀請到訪。
節自︰《特朗普跨過三八線成首入朝美總

統》，香港《文匯報》，2019-7-1

持份者觀點
1. 美國總統特朗普︰與朝鮮磋商講求效果而
非速度，已邀請金正恩到訪美國；國務卿
蓬佩奧將於兩三周內籌組工作組，並與朝

鮮協商，相信將有新面孔出現在談判桌
上。

2. 朝鮮領導人金正恩︰朝美領導人保持良好
關係，將有助雙方攜手克服種種困難，今
次會面將對日後對話帶來積極作用，並向
世人展現朝美關係將發展得更好。

3. 韓國國民︰這場「特金會」只是讓兩位領
袖在電視前「做騷」，無法解決美朝雙方
在2月河內峰會上凸顯的基本分歧。

多角度思考
1. 有評論認為是次特朗普與金正恩會面並沒

有達成任何共識，亦有評論認為二人會面
將為美朝會議重啟帶來關鍵作用，你較認
同何者？

2. 有意見認為特朗普踏足朝鮮僅有象徵性意
義，沒有實際化解美朝分歧，你在多大程
度上同意此說法？
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健康有問題，會令我們的身體、精神及
社交受影響，假如不幸罹患罕見疾病，更
會令患者及其家人受到極大困擾，面對更
多挑戰。
罕見疾病泛指各項患病率低、患病者
少，多源自先天基因變異或缺陷的疾病。
患者的行動，甚至外貌均受影響，健康更
受到嚴重威脅。
2019年文憑試試卷二的一題建議題：
「解釋社會如何協助罕見病病人及家人面
對挑戰？」正好讓我們好好想想這個切實

的社會議題。

醫療開支最迫切
先就最重要的持份者政府而言，應該加

強對罕見病患者的支援。患者面對的一大
挑戰，就是需要長期的治療、覆診、服
藥，最迫切就是醫療開支。
由於患者少，藥廠較少投資研發相關藥

物，即使有提供，價格一般亦較高，對需
要長期服藥的病人構成沉重經濟負擔。
以本港為例，有部分昂貴的新藥及特效

藥，尚未列入醫院管理局的藥物名冊。藥
物未獲資助，病人如有意嘗試，就需自費
承擔高昂藥費，可能有病人因為負擔不起
而未能服新藥或特效藥，影響治療。
政府實在要正視問題，適時檢討公營醫

療系統，為所有病患者提供更周全的醫療
服務，擴大資助範圍，涵蓋罕見病，令病
人不因病例罕見而受忽略。
政府亦可增加對罕見病醫學研究的資

助，例如增撥資源，鼓勵大學醫學院進行
科研，並培訓醫護人員，加強對罕見病的

認識了解，繼而妥善治療，為罕見病患者
燃點希望。
民間組織亦可成立協會，團結一批病患

者及其家屬，集合力量，向政府爭取權
益，在社會募集更多資源。
這類病人組織亦可以提供更多資訊，並

從多方面協助患者及其照顧者，包括家居
支援及心理輔導，也能改善他們的身心健
康。
最後是所有市民皆應有同理心，適當看

待罕見病患者以及其照顧者。罕見病患者

除了承受身體上的痛苦，有時候因為行動
不便和外形變化，更會面對社會的偏見和
歧視，影響甚至禍及其照顧者，相信當事
人的滋味殊不好受。
推而廣之，有時要照顧患有自閉症或過

度活躍症的小朋友，家長已經身心俱疲，
如果帶孩子出門，仍要受人歧視及冷嘲熱
諷，壓力就會百上加斤。所以公眾實不應
落井下石，而要以同理心，設身處地為他
人設想，方能建立和諧共融的社會。

■■劉尚威 香海正覺蓮社佛教正覺中學

支援罕見病患 為照顧者設想

特金第三會特金第三會 跨越三八線跨越三八線

星期一 ．通識博客（一周時事聚焦、通識把脈）

．百搭通識
．通識博客 /通識中國星期二 星期三 ．中文星級學堂

．STEM百科啟智 星期四 ．通識文憑試摘星攻略 星期五 ．文江學海

■政府第二季的賣地計劃只推兩幅住宅地。
圖為發展商投標政府地皮。 資料圖片

■■特朗普受金正恩邀請跨過特朗普受金正恩邀請跨過
三八線到達朝鮮一方三八線到達朝鮮一方，，成為成為
朝鮮戰爭後第一位踏足朝鮮朝鮮戰爭後第一位踏足朝鮮
領土的美國總統領土的美國總統。。 資料圖片資料圖片

■■日本恢復商業捕鯨日本恢復商業捕鯨。。 資料圖片資料圖片

■市民仍需時間適應自備餐具。 資料圖片


